

令和7年度

定例

第9回

臨時

佐用町教育委員会会議録

佐用町教育委員会

令和 7 年度 第 9 回定例教育委員会会議録

日 時 令和 7 年 11 月 26 日 (水)
開 会 午後 3 時 00 分
会議場 さよう文化情報センター リハーサル室

佐用町教育委員会

教育長 大森 一繁

応召した教育委員 (4 人)

岡本 正 花尾 瞳明 横本明日香 仲村 垣紀

応召しなかった教育委員 (0 人)

会議に出席した教育委員 (4 人)

岡本 正 花尾 瞳明 横本明日香 仲村 垣紀

会議に欠席した教育委員 (0 人)

傍聴者 (3 人)

議事に關係した事務局職員

教育課長	三浦 秀忠
生涯学習課長	高見 浩樹
教育課企画総務室長	椿 誠
教育課教育推進室長	西川 典男
西はりま天文台公園長	井戸 耕一郎
教育課給食センター所長	高橋 真弓
生涯学習課図書館長	蔭木 陽子
教育課企画総務係長	清水 敏幸

議事日程

開 会

日 程 1 会議録署名委員の指名

日 程 2 会議録の承認
令和 7 年度第 8 回定例教育委員会

日 程 3 教育長報告

日 程 4 教育委員報告

日 程 5 協議・報告事項
(1)12 月議会議案（補正予算）について

(2)給食センター運営委員による視察・試食会について

(3)給食メニューコンテスト表彰式の実施について

(4)その他

※教育課より

※生涯学習課より

閉 会

開　　会

教　育　課　長

ただ今から、令和7年度第9回定例教育委員会を開会させていただきます。

■日程1　会議録署名委員の指名

教　育　課　長

日程1、会議録署名委員の指名ですが、岡本委員を指名させていただきます。

教　育　委　員

はい。

■日程2　会議録の承認

教　育　課　長

日程2、会議録の承認ですが、令和7年度第8回定例教育委員会の会議録の承認につきましては、花尾委員に決定しておりましたので、よろしくお願ひいたします。

教　育　委　員

はい。

■日程3　教育長報告

教　育　課　長

日程3　教育長報告でございます。教育長お願いします。

教　育　長

皆様こんにちは。朝晩は寒さが厳しくなってまいりました。それでは前回の定例教育委員会以降のことについてお話し申上げます。

10月25日には3つの小学校で運動会がありました。あいにくの天気でしたが、参加していただきました教育委員の皆様、ありがとうございました。

次に10月29日、30日の2日間、兵庫県町教育長研修会がありました。兵庫県内12町の教育長だけが集まる会で、神戸の六甲荘で開催されました。研修では3つの講義があり、1つ目が部活動の地域展開の現状と課題について。2つ目が学校園統廃合の留意点と、統廃合を考慮した施設設備のあり方について。そして3つ目が教員不足の現状と対策および若手教員の育成についてでした。

各町それぞれ差はありますが、課題が山積している状況を確認し、多くの情報を共有してまいりました。

続いて11月に入り、11月6日には中学校の音楽交歓会、7日には上月小学校で中西播磨小学校算数教育研究発表会、11日には上月中学校学校訪問がございました。

それ以外にも8日に交流人事面接があり、委員の方には大変お世話になりました。

また13日から18日にかけて、合計4日間、4会場で「佐用町立学校のあり方を考える会」を開催いたしました。

他にもこの1ヶ月間は、町や観光協会、生涯学習課等の行事が多

- くあり、私自身も大変充実した秋を過ごさせていただきました。
- その他にも報告はありますが、概略という形で報告いたします。
- それでは本日の定例教育委員会、どうぞよろしくお願ひいたします。
- 教 育 課 長 続いて、教育課と生涯学習課から、主な行事等を報告させていただきます。資料2、3ページをご覧ください。最初に、教育課について報告します。
- 教 育 課 長 (11月・12月の教育課事業について説明)
- 生涯学習課長 続いて、生涯学習課長より説明します。
- (11月・12月の生涯学習課事業について説明)
- 教 育 課 長 以上、両課の報告が終わりましたが、各室から補足事項があればお願ひします。
- 企画総務室長 ありません。
- 教育推進室長 ありません。
- 西はりま天文台公園長 11月3日から7日まで姫路市立余部小学校の自然学校を受入れました。
- 11月11日から15日まで相生市立青葉台および若狭野小学校連合の自然学校を受入れました。
- 11月17日から21日まで姫路市立谷外小学校の自然学校を受入れまして、本年度の受入れは終了となりました。
- 12月20日午後1時半から冬の大観望会・キャンドルナイト2025というイベントを開催予定です。
- なお、12月28日から1月3日までは休園日となっております。
- 給食センター所長 11月11日から給食センター訪問ということで、センター運営委員さんにお集まりいただき、給食センターの見学をしていただきました。
- 11月22日はJA収穫祭に参加させていただき、そこで給食メニューコンテストの表彰式を実施させていただきました。
- 11月28日にも給食センター訪問を予定しております。
- 12月1日には2学期の給食担当者会を開催予定です。各学校の給食担当教員にお集まりいただき、2学期の振り返りと新年度の準備について協議します。
- 12月22日に小中学校給食終了、翌日12月23日に米飯厨房機器の入替を予定しております。12月23日から12月26日にかけて、更新した機器の講習を実施予定です。
- なお、12月24日水曜日に計画しておりました給食センター周辺区画線工事ですが、先ほど説明した厨房機器の更新日時と重なったため、日程を12月26日に変更しました。

- 生涯学習推進室長 ありません。
- 図書館長 ありません。
- 教育長 追加のご連絡です。12月22日に会計年度任用職員の面接試験があります。教育委員会関係の方も数名受験予定です。私も面接官として参加予定です。
- 教育課長 説明が終わりました。ご意見・ご質問等がございましたらお願ひします。
- 教育委員 12月議会一般質問の3件目をもう一度教えてください。
- 教育課長 「佐用町のこれからのお教育・魅力ある学校づくりこそ大きな方針であるべき、そんな思いで具体策を明示して、町民の大きな賛同を得る形を示して頂きたい。お考えをお聞かせください。」という質問です。
- 教育委員 給食センターの厨房機器更新について、実施時期については給食に影響がないよう、時期を決定したことですか。
- 給食センター所長 はい、その通りです。
- 教育委員 総合教育会議は12月に実施予定ですか。
- 教育課長 今まで年間2回、必要があるときは3回実施しており、昨年は教育振興基本計画策定の関係で2回の実施でしたが、今年度より年1回1月の教育委員会後に実施させていただく予定で進めさせていただきます。
- 新町長が就任されたこともあり、経緯をご理解いただいたうえで、令和8年1月に1回目をお願いしたいと思います。このことについては決定次第、報告させていただきます。
- #### ■日程4 教育委員報告
- 教育課長 日程4、教育委員報告です。順番にお願いします。
- 教育委員 11月7日に上月小学校の中西播磨小学校算数教育研究発表会に参加させていただきました。他の子どもたち、友達の様々な考えを活用しながら、自分で考える力を生み出す「他者参照」を活用するというテーマで研究発表をされていましたが、この点が非常にうまく機能しており、良い授業を実施されていました。算数の学習の基本的な展開については、講師の先生の指導もあったようで、非常に上手にされていたという感想を持ちました。
- 教育委員 オープンスクールについては、私事都合で不参加です。
- 教育委員 11月14日、佐用中学校会場の「佐用町立学校の在り方を考える会」に参加しました。私事都合により遅れて参加しましたが、駐車場に入ると、すでに60台ほどの車が止まっているように感じました。

参加した皆様は人口現状について非常に危機感を持っておられるという雰囲気でした。また学校だけではなく、町内の就業先等、町の政策についても危機感があるというお話を出ていました。

教 育 委 員

10月29日に近畿市町村教育委員会研修大会にオンラインで参加しました。不登校等支援について、実際に講師の先生の実体験等を踏まえた講義を聞かせていただき、あらためてどのように子どもたちと接することが正解なのか、難しい面もあるということを感じました。

13日に上月中学校体育館で開催された「佐用町立学校の在り方を考える会」に参加させていただきました。参加者は自治会長が多く、保護者や、これから小学校等に入学をしていくお子さんの保護者が少なかったのが残念でした。

教 育 委 員

10月29日に近畿市町村教育委員会研修大会にオンラインで参加しました。11月5日の南光小学校の学校訪問、11月7日に上月小学校で開催された中西播磨小学校算数教育研究発表会に参加させていただきました。

11月18日には三日月中学校体育館で開催された「佐用町立学校の在り方を考える会」に参加しました。11月21日には兵庫女性交流館で開催された新任教育委員研修会に出席しました。研修会では新任教育委員としての取り組み方や子どもたちに寄り添う視点など多くを教えていただき、大変勉強になりました。今後の活動で活かしていきたいと思っております。

■日程5 協議・報告事項

教 育 課 長

日程5 協議・報告事項に入らせていただきます。

(1)「12月議会議案（補正予算）について」、教育課及び生涯学習課から説明します。

企画総務室長

(12月議会議案・補正予算について説明)

- ・事務局費の増額補正
- ・三日月陣屋館運営費の増額補正

生涯学習課長

(12月議会議案・補正予算について説明)

・生涯学習振興費、図書館費、さよう文化情報センター運営費、三日月地域交流センター運営費、スポーツ公園運営費の増額補正

教 育 課 長

説明が終わりました。ご意見・ご質問等がございましたらお願ひします。

教 育 課 長

次に「(2)給食センター運営委員による視察・試食会について」「(3)給食メニューコンテスト表彰式の実施について」ですが、給食センター所長から説明します。

給食センター所長

給食センター運営委員による観察・試食会についてですが、11月11日午前10時30分から行いました。この見学会を実施した目的は、普段見ることができない給食センターの施設環境や衛生面などを見学いただき、子どもたちの発育に必要な栄養を維持しながら、毎日どのように給食の提供をしているかについて、保護者の皆様に知っていただくことでした。

見学は毎年この時期に実施しており、今回はPTA会長をはじめ、合計7名の委員さんにお集まりいただきました。

内容ですが、最初に栄養教諭による施設設備の見学を実施しました。調理場は検便検査実施者しか入室できないため、調理場には入れませんでしたが、洗浄部分の部屋には入室いただき、それぞれの説明とともに見学を行ないました。

説明内容は、給食センターの特徴や献立の作成方法、地産地消、残食率、令和7年度に更新しました厨房機器等についてです。給食費と食材の物価高騰についても触れながら行いました。

その後は参加者が実際に給食を、質問や意見交換を行いながら試食いただきました。意見交換では、管理が徹底され安全安心が守られており、安心して給食を提供していることを強く感じられたということや、給食が大変おいしかったというご感想もいただいております。

給食センター所長

続いて給食メニューコンテストの表彰式についてです。今回の給食メニューコンテストの内容は、町内の地元野菜と特産品を使った主食料理、ご飯物や丼物、麺類のアイデアを夏季休業期間に募集させていただきました。

11月22日11時から、「JAふれあいフェスタ2025」の表彰式の場を利用させていただき、子どもたちに表彰式を行いました。

表彰内容は佐用町長賞、給食センター賞、JA兵庫西佐用営農生活センター長賞が各1名、元気工房さよう賞が2名でした。

審査は、まず実際に給食として提供可能かどうかという観点から選定しました。その際、学校名および個人名は非公表で行い、アイデアのみで選定を行いました。

選定されたメニューから、農林振興課、給食センター、JAの代表の方、元気工房さようの代表取締役にお集まりいただき、選考を行いました。その結果、5名の入賞が決定し、今回表彰を行いました。応募総数は133件です。

教育課長

説明が終わりました。ご意見・ご質問等がございましたらお願ひします。

教育委員

給食メニューコンテストの応募総数133人のうち、男女の割合は

どれくらいですか。受賞者は男性が多いですが、応募者も男性が多数だったのですか。

応募者の男女比率ですが、特に男性の応募者が多かったということはございませんでした。

教育課長

次に「(4)その他について」ですが、佐用町立学校の在り方を考える会の結果について、企画総務係長から説明します。

企画総務係長

(佐用町立学校の在り方を考える会の意見要約等について説明)

教育課長

この件について、ご質問等はございますか。

教育委員

佐用町立学校の在り方検討委員会について、今後のスケジュールを教えてください。

教育課長

第2回の検討委員会を12月23日に開催予定です。第2回検討委員会の協議内容によっては、もう一度保護者のみの説明会を実施する可能性もあります。今年度末に実施予定の検討委員会をもって、教育委員会への答申をさせていただくことを目標としております。

次の段階としては、教育委員会から学校管理責任者である町長に対して提言という形で示し、役場庁舎内各課の横断的なプロジェクトチームである「佐用町小中学校・保育園規模適正化推進会議」で最終的な計画書をまとめさせていただくという流れです。

教育委員

「佐用町立学校の在り方を考える会」に参加しましたが、資料が見づらいという意見がありました。その後の会場に関しては、その点は改善されましたか。資料は受け取る側が理解できる内容のものをしっかりと提示していただきたい。

教育課長

印刷の設定等を若干変更させていただき、少し文字を見やすくさせていただきました。しかし、印刷枚数の関係上、輪転機を使用するため、どうしても印刷の荒い部分もあり、皆様に納得いただける資料ではなかったので、今後は改善したいと考えています。

教育委員

参加者は自治会長等の役をされている方が主だったかと思います。会の周知のために、町内放送や広報誌を利用したとのことですが、受け取る側の問題があるとはいって、保護者の参加者が少ないと感じました。実際に保護者があの時間帯に集まることは難しいよう思います。それならば、学校に出向き、参観日を利用する、あるいは子育て支援センターやママプラザを利用し、未就学児の保護者に現状をお伝えすべきではないかと思います。

突然このアンケートを配られても、事前に自分たちの子どもたちが置かれている状況をどれだけ保護者の方が理解されているのか、疑問を感じました。様々な選択肢についても、それがどういうことかを理解し回答しているかどうか、疑問を感じました。

町民の意見を踏まえて方向性を決めたいというのは以前から伺つ

ており、私自身は理解しています。しかしそういった話を聞かれてない方が、いきなり資料を配られ、「学校の規模適正化」という言葉を多用し説明されると、適正化を行わなければならないということはつまり、「統合ありき」だと感じてしまう方もおられたと推測します。仮に統合したところで適正化にはならず、大規模学校のメリットで書かれているようなクラス替えについても、その後何年間可能なのかと疑問に思います。

部活動が活発になるとの記載についても、その人数で実際に部活動が本当に活発化できるのでしょうか。また現実的に部活動の地域移行の話題が出ているにもかかわらず、部活動がすごく活発になることをメリットと資料に書かれていることにも疑問を感じました。

今後佐用町としても部活動を学校の中で行うのか、地域に移行していくのかといった方向性も示せていません。地域移行という言葉を知らない保護者が、自分たちの頃の部活動のあり方しか知らず、現状の部活動がどのような状況におかれているかも理解しないままメリットと書かれても、わかりにくいかではないかと感じました。

わかっている方が聞けば、町が強制していないというのは理解できると思います。しかし、そうではない方が説明会に参加したとき、町が主導して統合しようとしているように感じてしまう不安があります。広域であることの問題点についても、小学校低学年の児童が本当に遠距離を通学できるのか、通学にかかる時間は本当に現実的な時間なのか、そういった部分についても、わかるようにしていただけたらありがたい。

検討委員会委員の任期についても、来年度になると交代されてしまう可能性があります。その際、継続した審議ができるのか心配だという意見がありました。委員が交代するのも仕方がない部分ですが、引継を行い、しっかりと継続して検討をおこなうためにも、常に参加可能な方を確保しながら検討を進めていただきたい。

教 育 課 長

自治会長ももちろんですが、教育委員会推薦委員、公募委員については、継続を考えております。

資料についてはおっしゃるとおりです。なぜ会場もあのような広い場所を選択したかについて、参加人数が事前に把握できないという懸念がありました。資料の印刷部数も多く用意していましたが、全体としての印刷部数を減らす目的で、一枚の用紙に資料を小さく詰め込みました。しかしそれは見難く間違いでした。

次回第2回目の検討委員会を経て、将来的にもう一度、住民の方々に説明会等を行う際には、はつきりとわかるような資料をお示

しながら実施したいと考えています。

教育委員　　来年4月になれば、委員が変わる可能性があるとのことですが、大切なことなので、しっかりと検討していただきたい。

教育課長　　はい。しっかりと意見をまとめながら進めて参りたいので、今後ともよろしくお願ひます。

教育課長　　以上、協議・報告事項が終わりましたが、各室から補足事項があればお願ひします。

教育推進室長　　11月28日ですが、三日月小学校の学校訪問について、教育委員の皆様、よろしくお願ひいたします。最初に給食センターへ訪問しますが、現地に集合いただき、その後給食の試食となります。そして簡単な説明の後、可能な範囲で給食センター内の見学等をしていただければと考えています。

その後は三日月陣屋館の見学を行った後、午後から三日月小学校の学校訪問となります。長時間となりますが、よろしくお願ひします。

また、来年1月9日に新年の挨拶を兼ね、午後3時より合同会議の開催を予定しています。

佐用町合併20周年記念事業として、自然学校を利用された児童の手形を色紙に押し、また文字や絵を描いていただきました。その作品を文化情報センター内に展示しています。展示後は学校に返却し、児童の元に戻る予定です。

図書館長　　報告ですが、県内の公共図書館表彰につきまして、佐用町から2名の方が受賞されました。

また、現在図書館で「さよう今昔写真展」を開催しております。こちらは入替制で写真が入れ替わりますので、ぜひ図書館に足を運んでいただければと思います。

■閉会

教育課長　　以上、本日予定しておりました議事は全て終わりましたが、全体を通して何かありましたらお願ひします。

最後に、閉会のあいさつを教育長お願ひします。

教育長　　1ヶ月間が経過するのが、本当に早いと感じています。来月も様々な会議や催しがあり、明日以降も小学校の運動会や学校訪問、音楽交歓会や連合音楽会等々でお世話になりますが、どうぞよろしくお願ひいたします。

本日は大変お疲れ様でした。

閉会時刻

午後4時33分

佐用町教育委員会会議規則第 16 条の規定によりここに署名する。

令和 7 年 12 月 22 日

教 育 長 大 森 一 繁

署名委員 岡 本 正